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LUAN MARCANTE TOMA POSSE NA PRESIDÊNCIA DA ACEPB

Luan Ruaro Marcante foi empossado como novo presidente da Acepb e deve ficar à frente da diretoria nos próximos 
dois anos. Filho do ex-presidente, Milton Marcante, Luan é o mais novo presidente a conduzir a entidade. 

Ele recebeu o cargo de Roberto Elias dos Santos. PÁG. 5

Professores participam de treinamento 
de protocolo de segurança

Educadores das redes pública, municipal e estadual, e de ensino privado de 
Pato Branco participaram, na terça-feira (25), de treinamento preventivo com protocolos 
de segurança nas unidades de ensino. Eles receberam orientações e instruções de policiais 
do 3º Batalhão da Polícia Militar (3º BPM) sobre procedimentos e ações em caso de 

ameaça e agressão na unidade de ensino. PÁG. 3

Leandro Dorini 
assume a 
prefeitura de 
Mangueirinha PÁG. 2

Câmara faz 
Audiência 
Pública para 
debater criação 
da Guarda 
Municipal PÁG. 2

Coronel 
Domingos Soares 
fará revisão do 
Plano Municipal 
de Saneamento 
Básico PÁG. 3

Educadores 
da rede 
municipal 
mantêm 
greve PÁG. 4

Herpes zoster 
pode causar 
episódios de 
dor intensa
O dentista, Anderson 
Nezello, compartilhou sua 
experiência com uma crise 
grave da doença e alertou 
quanto aos cuidados que 
podem ser adotados. PÁG. 6

Polícia Civil 
prende 
procurado pela 
Justiça PÁG. 10

Rodinei Santos/Assessoria PMPB
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Redação com assessoria
A Câmara de Vereadores de Pato Bran-

co realizou, na segunda-feira (24), Audiên-
cia Pública para debater sobre a autorização 
da criação da Guarda Municipal, conforme 
Projeto de Lei nº 120, de 2021, de autoria 
do vereador Romulo Faggion (União Brasil). 
A Audiência Pública foi proposta pelo vere-
ador autor do Projeto de Lei e pelo verea-
dor Claudemir Zanco (PL) e contou com a 
presença de representantes das Forças de 
Segurança e da comunidade. Os vereadores 
Eduardo Dala Costa (MDB), Januário Kos-
linski (PSDB), Joecir Bernardi (PSD) e Rodri-
go José Correia (Podemos) também estive-
ram presentes. 

Após a abertura da Audiência, feita pela 
presidente da Casa, Thania Caminski (PP), o 
vereador Claudemir Zanco conduziu os tra-
balhos, que contou com falas do vereador 
Romulo, explicando seu Projeto de Lei que 
autoriza a criação da Guarda Municipal; do 
capitão da Polícia Militar, João Feitosa, ex-
planando a história e a definição de Guarda 
Municipal, bem como, sobre a Lei Federal 
nº 13.022, de 8 de agosto de 2014, que dis-
põe sobre o Estatuto Geral das Guardas Mu-
nicipais; e, na sequência, remotamente, par-
ticipou o prefeito de Paranavaí (PR), Carlos 
Henrique Rossato Gomes, para falar sobre a 
atuação e o funcionamento da Guarda Mu-
nicipal de Paranavaí. 

Durante a audiência o delegado-chefe 
da 5ª SDP de Pato Branco, Helder Lauria; o 
comandante do 3º Batalhão de Polícia Mili-
tar de Pato Branco, tenente-coronel Heraldo 
Correia de Lima; a delegada-chefe da Dele-
gacia da Mulher de Pato Branco, Keila Ma-
fioletti; a presidente do Conselho Comunitá-
rio de Segurança (Conseg), Meri Aparecida 
Moraes; e a representante da União de Bair-
ros, Jurema Cardoso, fizeram seus aponta-
mentos quanto a intenção da Guarda Muni-
cipal.

No caso do Conseg, a sugestão foi para 
que o Executivo realize um estudo de impac-
to financeiro, porém, sem concordar ou dis-
cordar da implantação da guarda, fato que 
pelos representantes dos órgãos de segu-
rança foi evidenciado como um mecanis-
mo a mais para garantir a ordem, bem como 
uma ferramenta que pode contribuir em di-
versas frentes.

Na sequência, abriu-se espaço para que 
o público presente pudesse fazer os ques-
tionamentos, que foram respondidos pelos 
presentes. Com isso, a Audiência foi encer-
rada com a conclusão de que, em atendi-
mento à manifestação da sociedade, sobre 
haver interesse na criação da Guarda Muni-

cipal, o Projeto de Lei nº 120, de 2021, con-
tinuará tramitando na Casa, passando pelas 
Comissões necessárias, e será colocado para 
votação dos vereadores.

“A Audiência foi muito positiva, com 
participação de atores importantes, entre 
eles, a Polícia Civil e Militar, o Conseg e a 
União de Bairros e, como já exposto, o Pro-
jeto autoriza que o Município crie a Guar-
da Municipal, tendo em vista que o Legisla-
tivo não pode criar despesas. Acredito que 
a Guarda Municipal será um importante 
meio para protegermos o patrimônio públi-
co, como as escolas, Cmeis, praças e Unida-
des de Saúde que, constantemente são alvos 
de furtos e vandalismos, bem como, a prote-
ção da nossa população, atuando no auxílio 
às Forças de Segurança”, concluiu Faggion. 

Projeto de Lei nº 120, de 2021
De acordo o  Projeto de Lei nº 120, de 

2021, “a Guarda Municipal de Pato Branco 
(GMPB) é uma instituição de caráter civil, 
uniformizada, armada, com regime especial 
de hierarquia e disciplina e com função de 
proteção municipal preventiva, destinada à 
preservação das pessoas, do patrimônio pri-
vado, do meio ambiente, do patrimônio pú-
blico, de seus bens de uso comum, uso es-
pecial e dominiais, serviços e instalações, 
ressalvadas as competências da União e do 
Estado e observados os princípios de atua-
ção previstos no Estatuto Geral das Guardas 
Municipais.” 

Entre as principais atribuições, estão: 
zelar pelos bens, equipamentos e prédios 
públicos do Município; exercer a vigilân-
cia diuturna interna e externa no patrimô-
nio público municipal, em especial esco-
las, centros municipais de educação infantil, 
unidades de saúde, parques, praças, cen-
tros esportivos e culturais e demais pré-
dios públicos, com a finalidade de prevenir 
sinistros, atos de vandalismo e protegê-los 
de crimes contra o patrimônio, bem como, 
exercer o patrulhamento preventivo e co-
munitário, promovendo a mediação de con-
flitos e o respeito aos direitos fundamen-
tais; interagir com a sociedade civil, com o 
Conselho Municipal de Segurança (Conseg) 
e com o Gabinete de Gestão Integrada Mu-
nicipal (GGl-M), para discussão de soluções 
de problemas e implementação de projetos 
locais voltados à melhoria das condições de 
segurança das comunidades; colaborar com 
os órgãos da Defesa Civil e prestar assis-
tência à população no caso de calamidade 
pública; e garantir o atendimento de ocor-
rências emergenciais, ou prestá-lo direta e 
imediatamente quando deparar-se com elas. 

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Na manhã desta terça-feira (25), Le-
andro Dorini foi empossado prefeito, pelo 
Legislativo de Mangueirinha. Dorini que 
compôs coligação com Elidio de Moraes, 
ocupava o cargo de vice-prefeito, e agora 
passa a ser o novo gestor municipal, uma 
vez que seu antecessor foi condenado re-
centemente por homicídio culposo pela 
Justiça, quando também teve os direitos 
políticos suspensos.

Assim, na segunda-feira (24), em se-
ção, a Câmara de Vereadores de Man-
gueirinha declarou extinto o mandato de 
Elidio, marcando para esta terça, a pos-
se de Dorini que vai conduzir o municí-
pio por 20 meses, ou até que Elidio con-
siga na reverter na Justiça a decisão que 
o afastou.

Em entrevista ao portal Mang Mídia, 
Dorini afirmou que sua posse ocorreu em 
um “momento difícil e delicado”, fazendo 
referência ao antecessor que segundo ele 
“sempre desempenhou um excelente man-
dato. Ao longo de 6 anos, sempre foi uma 
liderança”.

Com relação a sua posse, Dorini lem-
brou que a legislação estabelece o vice 
(cargo que ele ocupava) deve assumir, ao 
que ele manifestou que “vamos honrar 
esse compromisso”.

De acordo com no novo prefeito, o 
trabalho deve ser de continuidade em 
Mangueirinha, para tanto, ele deve se 
reunir com os secretários, conversar 
com o Legislativo e servidores “para que 
este trabalho tenha continuidade, e Man-
gueirinha seja a grande ganhadora des-
te mandato.”

Motivação do afastamento
Segundo a denúncia feita pelo Minis-

tério Público do Paraná (MPPR), em 26 
de setembro, Elidio de Moraes conduzia 
uma caminhonete em 26 de setembro de 
2017, quando no cruzamento das ruas 
José Burigo e Marechal Deodoro, ao re-
alizar a conversão, atropelou fatalmente 
Maria Cleonice Alves, que atravessava na 
faixa de pedestres. A vítima estava com 
uma criança no colo. 

Em julho de 2022, a juíza da Vara 

Criminal de Mangueirinha, Carolina 
Valiatti da Rosa, tipificou após a cole-
ta de depoimentos o crime como con-
duta culposa de homicídio na direção 
de veículo automotor, como prevê o ar-
tigo 302 do Código de Trânsito Nacio-
nal (CTN). 

“A ausência de zelo do réu resta de-
monstrada e é suficiente para fundamen-
tar a sentença condenatória, pois os ele-
mentos de prova que instruem os autos 
permitem concluir que houve efetiva de-
satenção do denunciado na condução de 
veículo automotor”, diz a juíza em um 
trecho da decisão.

Alegando necessidade de concessão 
de pedido liminar, pelo fato do réu ser 
prefeito, e o trânsito em julgado da sen-
tença condenatória suspende os seus di-
reitos políticos, a defesa de Elidio apre-
sentou recurso ao Tribunal de Justiça do 
Paraná (TJPR), o que foi rejeitado no iní-
cio deste mês.

Na revisão do acórdão, o TJ, mante-
ve a decisão da Vara Criminal de Man-
gueirinha, que condenou o ex-prefeito, 
há dois anos e oito meses de detenção 
em regime aberto por homicídio culpo-
so, em virtude do atropelamento de uma 
mulher em 2017. Com a decisão, forma 
suspensos ainda os direitos políticos de 
Elidio.

Encontro aconteceu na 
segunda-feira (24) e contou 
com a presença do Poder 
Legislativo, Forças de 
Segurança e a comunidade

Câmara realizou Audiência 
Pública para debater criação 
da Guarda Municipal

AssessoriA CâmArA PB

Dorini assumiu após Elidio ter mandato extinto 

Leandro Dorini assume a 
prefeitura de Mangueirinha após 
Elidio ter mandato extinto

mAng mídiA
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Distrito 4640 que tem como governadora a pato-branquense Anne Cristine 
Gomes da Silva Cavali, realizou no sábado (22) de maio a Adirc 

Germânica - Assembleia Distrital de Treinamento do Rotaract, em 
Marechal Candido Rondon. “Novamente o Rotaract está de parabéns pela 

organização, conteúdos do treinamento e a alegria que contagiou a todos.” 
Adirc é a sigla para Assembleia Distrital de Rotaract Clubs, é o maior e mais 

completo evento de treinamento e instrução rotária. 
Ele ocorre sempre após as eleições dos próximos dirigentes dos clubes de 

cada um dos Rotaract Clubs do Distrito com o objetivo de treiná-los de 
acordo com os preceitos rotários instituídos pelo Rotary International para 

os respectivos cargos no próximo ano rotário.

Divulgação

Redação com assessoria
redacao@dairiodosudoeste.com.br 

Entre os dias 30 de maio e 4 de junho, 
Anelize Queiroz Amaral, coordenadora da 
Sala Verde e professora do curso de Ciências 
Biológicas e do Programa de Pós-Graduação 
em Formação Científica, Educacional e Tec-
nológica (PPGFCET), da Universidade Tec-
nológica Federal do Paraná (UTFPR), cam-
pus de Dois Vizinhos estará diretamente 
inserida na equipe organizadora do Seminá-
rio Sociambiental Brasil-Angola: Educação, 
Meio Ambiente, Tecnologias e Saúde, que 
será realizado em Namibe, na Angola.

O evento é uma iniciativa de pesquisa-
dores de diversas instituições do Brasil e 
de Angola que integram a Rede Internacio-
nal de Extensão Universitária (Rieu). Nesta 
primeira edição além da UTFPR, participa-
rão pesquisadores das universidades de São 
Paulo (USP), Federal do Triângulo Mineiro 
(UFTM), Federal da Paraíba (UFPB), Estadu-
al do Mato Grosso do Sul (UEMS) e Estadual 
do Norte Fluminense (UENF), além do Insti-
tuto Federal do Rio de Janeiro (IFRJ), repre-
sentando o Brasil, em parceria com a Uni-
versidade do Namibe (UNINBE).

Conforme a organização, o objetivo é 
reunir e dar visibilidade à extensão univer-
sitária internacional e aos atores e grupos 
envolvidos para proporcionar a troca de co-
nhecimentos socioambientais entre as insti-
tuições. Além de fortalecer a formação dos 
educadores dos dois países no que diz res-
peito à educação, meio ambiente, tecnolo-
gia, linguagem e saúde para a promoção 
de ações que busquem a prevenção de pro-
blemas ocasionados ao meio ambiente, tais 
como: desertificação, poluição da água, caça 
predatória, consumo desenfreado, resíduos, 
entre outros.

A partir do evento será possível iden-
tificar e difundir práticas educativas e de 
extensão desenvolvidas em ambos os paí-
ses no âmbito da graduação e pós-gradua-
ção, para que possamos estabelecer cone-
xões, parcerias e trocas de saberes. Dentre 
as atividades programadas, destacam-se: 
conferências internacionais, mesas redon-
das, grupos de discussão, oficinas, pales-
tras e sessões de apresentação de trabalhos. 
Destaca-se que o evento atenderá vários dos 
Objetivos do Desenvolvimento Sustentável 
(ODS) estipulados pela Organização das Na-
ções Unidas (ONU).

Francisco Beltrão ganhará terreno do 
Governo do Estado
Redação

O município de Francisco Beltrão recebe-
rá em doação do Governo do Estado um ter-
reno de 3.600 m2, localizado na rua Alagoas, 
bairro Alvorada, onde antigamente funciona-
va o Centro Regional de Especialidades (CRE).

De acordo com o prefeito Cleber Fonta-
na, o projeto que prevê a doação foi encami-
nhado para a Assembleia Legislativa, onde 
deve receber aprovação unânime.

De acordo com Fontana, a meta é im-
plantar no local um projeto de educação es-

pecial que será referência no Estado, mas a 
sua formatação está em fase de elaboração. 
A prefeitura vem utilizando o prédio exis-
tente no local, com a anuência do Governo 
do Estado.

Dentre os órgãos em funcionamento está 
o Centro Municipal de Apoio Educacional Mul-
tidisciplinar (CEMAEM), da secretaria muni-
cipal de Educação, que atende o público com 
Transtorno do Espectro Autista. Com a doa-
ção, o terreno que pertence ao Estado desde 
1.975 passa a ser da administração pública.

Assessoria
A Prefeitura de Coronel Domingos Soa-

res emitiu a Ordem de Serviço autorizando 
o início dos serviços de elaboração da Revi-
são do Plano Municipal de Saneamento Bá-
sico, que é o conjunto de diretrizes, estudos, 
programas, projetos, prioridades, metas, 
atos normativos e procedimentos que ava-
lia o estado de salubridade ambiental, inclu-
sive da prestação dos serviços públicos a ela 
referentes, e a programação das ações e dos 

investimentos necessários para a prestação 
dos serviços de saneamento básico.

Quando se fala em saneamento básico 
tem-se um conjunto de serviços fundamen-
tais para o desenvolvimento socioeconômi-
co de uma região, tais

como: abastecimento de água, esgota-
mento sanitário, limpeza urbana, drenagem 
urbana, manejos de resíduos sólidos e de 
águas pluviais.

Em 15 de julho de 2020 foi publicada a 

Lei nº 14.026, que atualiza o marco legal 
do saneamento básico para atribuir à Agên-
cia Nacional de Águas e Saneamento Básico 
(ANA) competência para instituir normas de 
referência para a regulação dos serviços pú-
blicos de saneamento básico. 

Segundo o parágrafo 9º do artigo 19 da 
referida lei, “os municípios com população 
inferior a vinte mil habitantes poderão apre-
sentar planos simplificados, com menor ní-
vel de detalhamento dos aspectos previstos 
nos incisos I a V do caput deste artigo”.

Conforme o diretor do Departamento 
Municipal de Meio Ambiente, Rodrigo Mül-
ler Gheno, esta lei prevê que o Brasil tem 
até 2033 para atender 99% da população 
com rede de água tratada e 90% com cole-

ta e tratamento de esgoto. “A elaboração da 
Revisão do Plano Municipal de Saneamen-
to Básico deve acontecer com a participa-
ção da sociedade, representada pelos seus 
mais diversos segmentos, apontando pro-
blemas e planejando soluções junto à comu-
nidade, comércio, indústria e poder público, 
aprimorando as propostas e adequando me-
tas e ações à realidade local”, explica o di-
retor, ressaltando que as diretrizes e princí-
pios devem estar de acordo com as Políticas 
Estadual e Federal de Saneamento Básico.

Para o prefeito Jandir Bandiera, a Re-
visão do Plano Municipal de Saneamento 
Básico é de fundamental importância para 
adequar ações e melhorar a saúde, o bem-
-estar e a qualidade de vida da população.

Prefeitura de CDS fará revisão do Plano Municipal 
de Saneamento Básico

UTFPR de Dois Vizinhos fará parte de um 
evento de extensão em Namibe

O prazo total de execução será de dez meses, a contar de 20 de abril, data da publicação 
da Ordem de Serviço 

Divulgação
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Educadores 
municipais 
mantêm greve 
para esta 
quarta-feira 

Redação
redacao@diariodosudoeste.
com.br

No início da noite 
desta terça-feira (25), a 
APP Sindicato, núcleo de 
Pato Branco, confirmou a 
manutenção da greve dos 
professores da rede mu-
nicipal de ensino de Pato 
Branco nesta quarta-fei-
ra (26). Ainda de acor-
do com a direção da APP, 
às 17h30 desta quarta, 
será realizada uma nova 
assembleia da categoria 
para deliberar pela conti-
nuidade ou não da parali-
sação das atividades.

Horas antes da con-
firmação da greve desta 
quarta, representantes da 
APP Sindicato estiveram 
reunidos com o prefeito 
de Pato Branco, Robson 
Cantu, que ouviu nova-
mente o posicionamento 
dos professores. 

“O prefeito informou 
que nos três primeiros 
meses [deste ano] teve dé-
ficit na arrecadação e nos 
repasses do recurso do 
Fundeb [Fundo de Manu-
tenção e Desenvolvimento 
da Educação Básica]. Ago-
ra a gestão estará anali-
sando as possibilidades, 
através de um estudo do 
impacto orçamentário das 
propostas encaminhadas 
pelo sindicato e também 
as demais reivindicações 
estão sendo adequadas 
para suprir as necessida-
des que os profissionais 
estão reivindicando”, di-
vulgou em nota a Prefei-
tura de Pato Branco.

Ainda de acordo com 
a manifestação da Pre-
feitura, “o diálogo conti-
nua aberto para as nego-
ciações, mas como é uma 
manifestação a nível na-
cional, as escolas se pro-
gramaram para comuni-
car os responsáveis dos 
alunos as turmas que irão 
aderir à paralisação e as 
turmas onde não houver 
adesão dos profissionais 
a greve, as aulas serão re-
alizadas normalmente.”

Ao Diário do Sudoeste, 
representante da APP Sin-
dicato, afirmou que “o pre-
feito reforçou as melhorias 
feitas nas estruturas físicas 
das escolas e Cmeis [Cen-
tros Municipal de Educa-
ção Infantil] e os devidos 
valores das mesmas. Sendo 
assim, colocou que desde 
que assumiu a gestão como 
prefeito, atualizou a remu-
neração das progressões e 
o piso salarial e no momen-
to não pode atender nossas 
reivindicações salariais.”

Assessoria 
Em comemoração ao mês do livro infantil, a Rede de Bibliotecas do Sesc 

PR estará promovendo manhã (27) e na sexta-feira (28), nas 17 bibliotecas do 
Sesc no estado, o III Festival de Contação de Histórias, com o tema Raízes e 
Memórias. Em Pato Branco, o evento será realizado na biblioteca da unidade, 
na avenida Tupi, 405.

O evento tem o objetivo de mostrar a ancestralidade, as tradições, a ances-
tralidade e as memórias, a cultura e a literatura afro-brasileira e indígena e o 
público será conduzido a mundos que vão além da imaginação.

Durante os dois dias, os participantes poderão participar de oficinas, ba-
te-papos, mediações, mostra de curtas infantis e de diversas ações gratuitas.

Sesc PR promove III Festival 
de Contação de Histórias em 
Pato Branco

ConFIRA A PRogRAmAção 
ComPlEtA no SItE do SESC PR

 
Quinta-feira (27)
- 10h às 11h: Contação de histórias
- 14h às 17h: Leitura mediada e pout pourri de causos e lendas urba-
nas
- 19h30 às 20h30: Oficina: Recursos teatrais, músicas e imagéticos para 
contação de histórias.
 
Sexta-feira (28)
- 9h30 às 11h30: Contação de histórias e oficinas de brinquedos
- 14h às 16h: Espetáculos de contação de histórias “O Menino do 
Planeta Z”, com Danilo Furlan e Contação de Histórias diversas com 
orientador de atividades.

marcilei Rossi com assessoria
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Professores das redes públi-
ca municipal e estadual e de ensino 
privado de Pato Branco participa-
ram, nessa terça-feira (25), de trei-
namento preventivo com protoco-
los de segurança nas unidades de 
ensino. Eles receberam orientações 
e instruções de policiais do 3º Bata-
lhão da Polícia Militar (BPM) sobre 
procedimentos e ações em caso de 
ameaça e agressão na unidade ensi-
no. As instruções foram repassadas 
em dois momentos (manhã e tar-
de), no Centro Universitário de Pato 
Branco (Unidep). 

A ação faz parte das medidas de 
prevenção contra-ataques nas uni-
dades de ensino, realizada pela Pre-
feitura de Pato Branco.

Ainda, a Secretaria Municipal 
de Educação e Cultura e o Depar-
tamento Municipal de Trânsito (De-
patran), elaboraram uma cartilha 
orientativa, instruindo professores 
e gestores como proceder em caso 
de incidente na unidade. Cada esco-
la adaptará conforme sua realidade.

De acordo com o Município, na 
próxima quinta-feira (27) a Prefei-
tura deve assinar termo de coopera-
ção técnica, com a empresa do setor 
de tecnologia, para o desenvolvi-
mento e a implementação de um bo-
tão de segurança virtual. 

“Com o treinamento e com a 
cartilha orientativa, professores e 
gestores irão adaptar com a realida-
de de cada unidade de ensino, ga-
rantindo a segurança de todos, es-
pecialmente das nossas crianças”, 
salienta a secretária de Educação e 
Cultura, Jusara Ritzmann.

“Nossos alunos estão sendo 
atendidos com toda atenção. Nossas 
unidades de ensino estão manten-
do os protocolos de segurança, para 
que as aulas ocorram normalmente 
e que as crianças possam se desen-
volver de forma adequada, naquilo 
que foi planejado para o ano letivo”, 
conclui a secretária. 

 O diretor do Depatran, Rober-
tinho Dolenga, esteve auxiliando 
equipe da Secretaria de Educação, 
frisa que o quadro de segurança está 

dentro da normalidade. “O clima de 
medo e insegurança que estava ins-
talado já passou, embora ainda exis-
ta atenção. O quadro de normalida-
de já foi restabelecido”, pontua.

Instruções
Capitão Guido Benjamim dos 

Santos Filho, que comanda a 1ª 
Companhia do 3º BPM, e que vem 
atuando diretamente com as insti-
tuições de ensino de toda a área da 
companhia afirma que a primeira 
informação a ser passada para pais 
e professores é de que “as informa-
ções que circularam pelas redes so-
ciais eram mentirosas, tanto é que 
não houve nenhum atentado, ne-
nhuma situação diversa”, relata ele 
pontuando que “todas as situações 
observadas, foram descaracteriza-
das quanto a um planejamento, um 
ataque a ambiente escolar”, afirma 
o capitão ao passar tranquilidade 
à população e afirmar “se compro-
vou o que vínhamos dizendo, de que 
eram situações falsas.”

Ao mesmo tempo em que nos 
últimos dias uma série de inverda-

des foram propagadas, capitão Ben-
jamim destaca que ficou evidente o 
cuidado que a comunidade escolar 
passou a ter com segurança e identi-
ficação de vários problemas de pon-
tos sensíveis nas escolas.

“Haviam pontos sensíveis que 
estavam sendo negligenciados e 
que agora estão sendo atendidos”, 
enfatiza ele ao afirmar que várias 
escolas passaram a realizar ajustes 
dentro de cada realidade, contudo, 
capitão Benjamim destaca que na 
visão da Polícia Militar a mais im-
portante é a fiscalização que os pró-
prios pais passaram a realizar.

Segundo ele, o pedido da polí-
cia, é para que os pais e escolar, ao 
observarem qualquer situação de 
ilícito realizem os encaminhamen-
tos e modo formal. “Para que a po-
lícia tome conhecimento destes fatos 
e consiga atuar de forma organizada 
e com a devida importância, nem su-
bestimando, nem trazendo uma valo-
rização maior do que é necessário.”

Tenente Igor Coelho Dornel-
les, que comanda a Ronda Ostensi-
va Tática Móvel (Rotam) do 3º BPM, 

repassou orientações a serem ob-
servadas em caso de agressor ou 
atirador ativo.

Segundo ele, em se confirman-
do essas situações, a Polícia Mili-
tar do Paraná (PMPR) segue proce-
dimentos adotados por órgãos de 
segurança norte-americanos, onde 
ocorrem com frequência ações des-
tes moldes.

De acordo com o tenente, de-
vem ser observadas três situações: 
o correr, o se esconder e o lutar. “O 
profissional que trabalha no am-
biente escolar, que é possivelmente 
um alvo deste tio de agressão, tem 
que ter em mente estas três situa-
ções e saber definir qual o momen-
to de utilizar cada uma delas depen-
dendo da situação que se encontra 
naquele momento”.

Ainda de acordo com o tenente, 
é importante ter orientação espacial 
dentro do estabelecimento, percep-
ção de onde está ocorrendo a agres-
são e as rotas de fuga possíveis. “[É 
importante] entender a situação, as 
suas reações, para ai tomar uma ati-
tude de como agir.”

Professores participam de treinamento 
de protocolo de segurança

durante treinamento, educadores receberam cartilha orientativa

Rodinei SantoS/aSSeSSoRia PMPB
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A posse do novo presidente da Asso-
ciação Empresarial de Pato Branco (Ace-
pb), Luan Ruaro Marcante, aconteceu em 
um café da manhã realizado na terça-feira 
(25), onde também foi apresentado a equi-
pe composta pelos novos diretores.

A eleição aconteceu em dezembro de 
2022 e definiu Luan, até agora o mais jovem 
a assumir o cargo, como o presidente da as-
sociação para o próximo biênio, em 2023 e 
2024. No passado, seu pai também esteve a 
frente da Acepb.

“Viemos com a proposta de continuar o 
trabalho que vinha sendo executado pelas 
gestões anteriores com foco no desenvolvi-
mento, capacitação e na oferta de produtos 
e serviços que vem corroborando com o for-
talecimento da classe empresarial de Pato 
Branco e toda a região”, comenta o novo 
presidente da Acepb.

Há 10 anos fazendo parte da entida-
de, Luan contribui ao longo dessa trajetó-
ria na criação do Núcleo do Empreendedor 
Jovem (NEJ), em 2012 e, atualmente, com 
membros da diretoria mais jovens, preten-
de somar “com muita responsabilidade, 
mantendo toda a tradição e história que 
a entidade tem ao longo desses 63 anos, 
mas com a força jovem de fazer algo a mais, 
o diferente”.

O novo presidente evidencia, ainda, os 
diversos membros da diretoria e Conselho 
Superior, “que são a nossa raiz”, que darão 
segurança e embasamento para a tomada 
de decisões e futuras ações da entidade ao 
longo do ano.

Expopato
Questionado sobre a ausência da Acepb 

na organização central da Expopato, Luan 
destacou que a entidade estará presente re-
presentando os associados e proporcionan-
do todo o suporte a eles.

“Nunca houve uma Expopato sem a pre-
sença da Associação, então vemos esse elo 
com o município como muito importante. 
Nesta edição permaneceremos como apoio, 
ofertando suporte para a Prefeitura e orga-
nizadores executarem a feira com a grande-
za que ela merece”.

Roberto Elias dos Santos 
deixa o cargo

Com o biênio 2021-2022 concluído, o 
antecessor de Luan, Roberto Elias dos San-
tos, deixa a presidência da Acepb com a 
sensação de dever cumprido frente aos as-
sociados no período de reestruturação da 
economia após a pandemia da covid-19.

“Foi um período intenso e a associação 
também teve que se reinventar nesse perío-
do, após a pandemia, para dar apoio a clas-
se empresarial”, comenta.                                         

Roberto destaca que a associação este-
ve junto aos órgãos públicos para auxiliar 
na retomada da atividade econômica do mu-
nicípio. “O principal trabalho da entidade é 
representar a classe empresarial como um 
todo frente aos poderes constituídos, de for-
ma que a economia do município gire como 
um todo”, explica.

Aproveitando a oportunidade, o ex-pre-
sidente aponta que os empresários pato-
-branquenses souberam se adaptar perante 
a crise estabelecida nos últimos anos, “sou-
be segurar os cursos e no momento que a 
pandemia foi sendo superada, o empresário 
voltou a trabalhar com mais afinco. Foi um 
processo difícil, muitas empresas ainda es-
tão se recuperando”.

Roberto agora assume automaticamen-
te o Conselho Superior da Associação Em-
presarial de Pato Branco, um órgão criado 
para o aconselhamento da diretoria atual, 
para proporcionar a junção da experiência 
dos antigos presidentes com a juventude, 
auxiliando os novos membros no enfrenta-
mento dos desafios.

Nova diretoria da Acepb é apresentada

Apresentação da 
diretoria aconteceu 
na terça-feira (25)

Diretoria 2023-2024
Presidente: Luan Ruaro Marcante
Vice-presidente: Ivan Orlandini
Diretora de Finanças e Tesouraria: Fabiana Ody
Diretor da Indústria: Andrey Lütke da Silva
Diretor do Comércio: Maurício Garcia
Diretor de Serviços: Alexandre L. de Carli
Diretor Jurídico: Tiago Nunes e Silva
Diretor do Agronegócio: Rafael Dalolmo
Diretor dos Núcleos: Rafael Formighieri Cantu
Diretor de Feiras e Eventos: Alexandre Rech
Diretor de Turismo: Kauê F. Chicoski
Diretor de Informação e Comunicação: Jociandro Almeida
Diretor de Esporte e Lazer: Ana Roth
Diretor de Meio Ambiente: Cezar A. Martini
Diretor de Tecnologia e inovação: Ivânia Ramos
Dir de Associativismo: Fernanda Hermann Antunes
Dir Educação e Cultura: Dionatan Cieslak
Dir Socioeconômico: Roberto Elias da Silva
Dir Ass. Jovem Empresário: Gisele Gotz
Dir Ass. Mulher Empresária: Angélica K. de L. Santos
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O dentista, 
Anderson Nezello, 
compartilhou sua 
experiência com 
uma crise grave da 
doença e alertou 
quanto aos cuidados 
que podem ser 
adotados 

Vanessa Brugnera
saude@diariodosudoeste.com.br 

Recentemente o ex-che-
fe da 7ª Regional de Saúde e 
dentista, Anderson Nezello, 
compartilhou uma experi-
ência pessoal com amigos e 
contatos próximos, seu ob-
jetivo era alertar com rela-
ção a uma doença que pode 
causar episódios de dor in-
tensa. Trata-se da Herpes 
Zoster. 

Segundo o mesmo em 
seu relato público a doen-
ça começou com sintomas 
simples. “A aproximada-
mente um mês atrás iniciou 
uma descamação no meu 
rosto, como uma caspa e 
eu entendi que poderia ser 
apenas do estresse do dia a 
dia, em alguns momentos 
eu fico mais estressado. En-
tão tentei corrigir mudando 
de shampoo, mas não resol-
veu”, relatou. 

Anderson contou que 
alguns dias depois perce-
beu algumas lesões bolho-
sas na testa considerando, a 
princípio ser decorrente do 
ato de coçar o local. “Logo 
a situação piorou e fui per-
cebendo que elas agudiza-
ram, e começaram a soltar 
um líquido nas lesões. Foi 
nesse momento que eu pen-
sei se tratar de herpes. Ini-
ciei um tratamento antiviral 
com uma medicação que ti-
nha em casa e procurei aju-
da médica”, contou.

Ainda em seu relato, An-
derson contou que as lesões 
se espalharam e com o tra-
tamento, iniciou uma fase 
de recuperação. “A pele fi-
cou muito sensível, bastante 
avermelhada, tive retração 
gengival e, por muita sor-
te, não tive lesão ótica que 
é bastante comum quando a 
doença atinge o nervo trigê-
meo [um dos pares de ner-
vos cranianos que mais pos-
suem ramificações]. A dor 
que senti era insuportável”, 
ressaltou. O mesmo comple-
mentou dizendo que esta é 
uma doença assustadora, 
difícil de tratar, e com tra-
tamento de custo elevado. 
“Como a dor é muito inten-
sa, os medicamentos para 
dor também podem ser alta-
mente viciantes”, alertou. 

Herpes zoster
Sobre a doença, a infec-

tologista, Susane Marafon, 
explica que é uma doen-
ça conhecida popularmente 
como “cobreiro”, que ocor-
re pela reativação do vírus 
da catapora/varicela mui-

tos anos após a infecção pri-
mária da varicela. “Essa re-
ativação ocorre geralmente 
por algum quadro de imu-
nossupressão ou pela idade 
acima de 50 anos”. 

Segundo a mesma, a 
doença se apresenta ini-
cialmente com dormência, 
queimação, coceira ou hi-
persensibilidade na região 
onde, após alguns dias, vão 
aparecer as pequenas bo-
lhas que irão acometer uma 
faixa do corpo (que chama-
mos de dermatomo), sem-
pre unilateral. “Muitas ve-
zes, o paciente procura o 
atendimento médico devi-
do ao quadro doloroso e as 
lesões podem passar des-
percebidas, principalmente, 
quando acomete o tronco 
que é o local mais acome-
tido, mas elas podem apa-
recer em qualquer parte do 
corpo”. 

Sobre a possibilidade 
de contágio, a médica disse 
não se tratar de uma doença 
contagiosa. “Se alguém nun-
ca se infectou ou vacinou 
para varicela, e tiver conta-

to com as lesões ou objetos 
da pessoa, pode desenvol-
ver varicela, mas não herpes 
zoster. Lembrando que o 
herpes zoster é uma reativa-
ção do vírus varicela zoster”. 

Um dos efeitos mais te-
midos por pacientes é a dor 
neurálgica, sobre ela Susa-
ne explica que esta é uma 
dor que persiste após o de-
saparecimento das lesões e 
pode durar de 1 a 6 meses, 
ou até anos. “Geralmente 
ocorre em 30% dos pacien-
tes acima de 40 anos e pode 
vir associada a outros sinto-
mas, como perda de apeti-
te e depressão. É motivo de 
buscas por vários profissio-
nais, devido à dificuldade de 
tratamento e doses de medi-
camentos adequados para 
amenizar o sofrimento”.

“Toda semana aten-
do casos de pacientes que 
me procuram devido a essa 
complicação. O ideal que 
o paciente já fosse atendi-
do desde o início do quadro 
para um atendimento volta-
do para a prevenção e re-
dução de danos. E uma das 
funções da vacina é reduzir 
a chance do paciente evoluir 
para a fase da neuralgia pós 
herpética que é tão incapa-
citante”, ressaltou a médica. 

Vacina
Hoje no Brasil existem 

disponíveis duas vacinas 
contra herpes zoster libera-
das comercialmente e cada 
uma possui características 
específicas. A infectologista 
observa que não tem confli-
tos de interesse com nenhu-
ma das marcas e cita deta-
lhes sobre cada uma delas. 
“O que as duas vacinas pos-
suem em comum é que são 
indicadas para pacientes 
maiores de 50 anos, que são 
a parcela da população que 
tem o maior risco de reati-
var o vírus varicela zoster e 
apresentar quadros de neu-
ralgia pós herpéticas que ci-
tamos anteriormente”, disse. 

Disponíveis existe a va-
cina “Zostavax” que foi a pri-
meira a ser utilizada no Bra-
sil, de vírus vivo atenuado, 
e é indicada para maiores 
de 50 anos e contraindica-
da para gestantes e pacien-
tes imunossuprimidos. Já a 
vacina “Shingrix”, usa a tec-
nologia recombinante, e 
está indicada para maiores 
de 50 anos ou para maiores 
de 18 anos que já tiveram a 

doença ou que são imunos-
suprimidos. São necessá-
rias a aplicação de duas do-
ses e tem eficácia de cerca 
de 97%.

“As duas vacinas não es-
tão presentes no calendário 
vacinal do SUS, dificultando 
o acesso de toda a popula-
ção. É importante que os pa-
cientes conversem sempre 
com seu médico de confian-
ça para que possa indicar 
qual a melhor opção e faça 
a prescrição das vacinas in-
dividualizadas para cada 
caso”, alertou. 

Susane alertou ain-
da que os pacientes devem 
adotar hábitos de vida sau-
dáveis para evitar crises fu-
turas. “Os cuidados com a 
sua saúde são importantís-
simos, como atividade físi-
ca e dieta balanceada, além 
de tratamento adequado 
das doenças de base, como 
hipertensão e diabetes. Mas 
como a idade chega para to-
dos, a vacina continua sen-
do a maneira mais eficaz 
para a prevenção”, concluiu. 

Herpes zoster pode causar episódios 
de dor intensa

A doença começa com pequenas lesões, podendo evoluir para casos graves

Susane Marafon é médica infectologista, CRM 46795 / RQE 28943
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AEN
A Secretaria de Estado 

da Saúde (Sesa) recomenda 
a aplicação da dose de re-
forço com a vacina bivalen-
te contra a covid-19 para to-
das as pessoas acima de 18 
anos. A orientação segue a 
nova normativa do Progra-
ma Nacional de Imunizações 
(PNI), oficializada pelo Mi-
nistério da Saúde na segun-
da-feira (24) por meio da 
Nota Técnica nº 30/2023 
da Coordenação-Geral de In-
corporação Científica e Imu-
nização (CGICI).

Segundo o documen-
to, a recomendação se apli-
ca a todas as pessoas acima 
de 18 anos que tenham re-
cebido pelo menos duas do-
ses do esquema primário e 
considera a disponibilidade 
de vacinas bivalentes e a ne-
cessidade de atualização de 
resposta imunológica da po-
pulação para as novas va-
riantes da doença. 

Agora, cada município 
deverá organizar o chama-
mento do novo público, de 
acordo com a demanda e 
quantidade de doses dispo-
níveis. Inicialmente, as equi-
pes municipais poderão 
utilizar as vacinas que pos-
suem em estoque até que 
novas remessas sejam en-

viadas pelo governo federal. 
“Já aguardávamos essa 

orientação visto que a ade-
são do imunizante está abai-
xo do esperado em todo o 
Brasil e temos doses dispo-
níveis. Não queremos vaci-
nas estocadas, queremos va-
cina no braço. O Paraná está 
preparado para essa amplia-
ção e continuará atuando 
em parceria com os muni-
cípios para vacinar o maior 
número de pessoas possí-
veis”, disse o secretário de 
Estado da Saúde, Beto Preto.

A vacinação contra a co-
vid-19 no Paraná com as do-
ses bivalentes completa dois 
meses nesta quinta-feira (27) 

e registra até esta terça-feira 
(25) 666 mil doses aplica-
das. O número corresponde 
a 45% das 1,5 milhão das do-
ses enviadas aos municípios. 

O Estado está preparan-
do, ainda para essa semana, 
um novo envio de 156 mil 
doses que estão armazena-
das no Centro de Medica-
mentos do Paraná (Ceme-
par) em Curitiba, para as 22 
Regionais de Saúde. A Sesa 
deve receber nos próximos 
dias um novo lote do Minis-
tério da Saúde que será des-
tinado também para a am-
pliação do novo público. 

Anteriormente a vaci-
nação com a bivalente era 
recomendada apenas para 
idosos acima de 60 anos, 
pessoas com comorbidades, 
pessoas vivendo em insti-
tuições de longa permanên-
cia a partir de 12 anos e 
trabalhadores dessas insti-
tuições, imunocomprometi-
dos (também a partir de 12 
anos), indígenas, ribeirinhos 
e quilombolas (acima de 12 
anos), gestantes e puérperas, 
trabalhadores da saúde, pes-
soas com deficiência perma-
nente (a partir de 12 anos), 
população privada de liber-
dade e adolescentes em me-
didas socioeducativas e fun-
cionários dessas unidades.

AEN
Com intuito de cons-

cientizar a população sobre 
o câncer de cabeça e pesco-
ço, a Secretaria de Estado 
da Saúde (Sesa) é parceira 
da campanha que antece-
de as ações do Julho Ver-
de, mês de conscientização 
mundial sobre este tipo de 
câncer. O objetivo é diag-
nosticar precocemente por 
meio do exame de videola-
ringoscopia (boca e gargan-
ta), os pacientes com poten-
cial da doença, fumantes 
com mais de 40 anos e com 
indicação médica.

A campanha ocorre em 
parceria com a Academia 
Brasileira de Laringologia e 
Voz (ABLV), Associação Bra-
sileira de Otorrinolaringolo-
gia e Cirurgia Cérvico-Facial 
(ABORL-CCF) e Sociedade 
Brasileira de Cirurgia de Ca-
beça e Pescoço (SBCCP).

Inicialmente, o exame, 
que está disponível durante 
o ano inteiro no Sistema Úni-
co de Saúde (SUS), será in-
tensificado nos municípios 
de Curitiba, Arapongas, Fran-
cisco Beltrão, Maringá e Pa-
ranaguá até o dia 31 de julho.

“No decorrer da campa-

nha, outros municípios tam-
bém disponibilizarão o exa-
me que, além de ser simples, 
contribui para o diagnóstico 
precoce e tratamento opor-
tuno, o que consequente-
mente melhora o resultado 
do tratamento”, disse o se-
cretário de Estado da Saúde, 
Beto Preto.

O câncer de cabeça e 
pescoço é um termo genéri-
co que engloba uma série de 
tumores malignos que po-
dem aparecer na boca, oro-
faringe, laringe (cordas vo-
cais), nariz, seios nasais, 
nasofaringe, órbita, pescoço 
e tireoide.

Predominantemente em 
homens acima de 40 anos, 
os principais fatores de ris-
co são o tabagismo e etilis-
mo, com cerca de 80% dos 
casos confirmados. Além dis-
so, as infecções pelo Papilo-
mavírus Humano (HPV, vírus 
que infecta pele ou mucosas, 
oral, genital ou anal) tam-
bém favorecem o surgimen-
to desses cânceres.

“A principal forma de 
prevenir este tipo de câncer 
é evitar o consumo de álco-
ol e o uso de produtos com 
tabaco. Além disso, é impor-

tante estar em alerta e procu-
rar atendimento médico caso 
apresente algum dos princi-
pais sinais e sintomas como 
rouquidão, pigarro, dor na 
garganta, dificuldades de en-
golir e feridas na boca”, expli-
cou a diretora de Atenção e 
Vigilância em Saúde da Sesa, 
Maria Goretti David Lopes.

Dados
No Paraná, em 2022, foram 
diagnosticados 1.085 casos 
de câncer da cavidade oral, 
sendo 750 em homens e 335 
em mulheres. Dos diagnósticos 
de câncer de laringe, 334 casos 
foram confirmados, 286 em 
homens e 48 em mulheres. 
Os dados são do Painel de 
Oncologia, que agrega dados 
do Sistema de Informação 
Ambulatorial (SIA), Sistema de 
Informação Hospitalar (SIH) 
e Sistema de Informações de 
Câncer (Siscan). 
Segundo estimativas do 
Instituto Nacional de Câncer 
(Inca), neste ano estão previstos 
cerca de 920 casos de câncer 
de cavidade oral (tumores de 
lábio, glândulas salivares e 
orofaringe), no Paraná, sendo 
720 para homens e outros 
200 para mulheres. Estima-se, 
ainda, 540 casos de câncer de 
laringe, sendo 420 no público 
masculino e 120 no feminino.

Paraná oferta exame para diagnóstico do 
câncer de cabeça e pescoço

Estado recomenda vacina 
bivalente contra a covid-19 
para todas as pessoas

RobeRto DziuRa JR/aeN

Agora, cada município deverá 
organizar o chamamento do 
novo público, de acordo com 
a demanda e quantidade de 
doses disponíveis

Avenida Brasil, 707, Centro - Pato Branco - PR

(46) 3272-2616 www.renatasiviero.com.br

MÊS DE PREVENÇÃO E COMBATE AS
DIVERSAS ESPÉCIES DE CEGUEIRA

EU POSSO TER DEGENERAÇÃO MACULAR?
Olá, Leitor!  Essa coluna foi criada para ajudar você que quer manter a saúde dos seus 
olhos em dia. Existem muitas patologias oculares que podem prejudicar de forma 
grave a sua visão e até levar a cegueira. Como estamos no Abril Marrom, escolhemos 
alguns temas que irão te ajudar a cuidar dos seus olhos. O tema de hoje é a 
Degeneração Macular. Uma doença silenciosa e progressiva, que deve ser levada a 
sério e precisa ser diagnosticada precocemente. Boa leitura! 
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O QUE É DEGENERAÇÃO MACULAR 

A degeneração macular é uma doença 
ocular que afeta a mácula, área central e 
essencial da retina para uma boa visão. 
Também conhecida por degeneração 
macular relacionada à idade (DMRI), resulta 
na lesão progressiva da mácula e, 
consequentemente, na perda gradual da 
visão central. É a principal causa de perda de 
visão em pessoas com mais de 50 anos e é 
mais comum em indivíduos idosos.

TIPOS DE DEGENTERAÇÃO MACULAR

 A degeneração macular pode evoluir de 
duas maneiras: degeneração macular seca e 
degeneração macular úmida.

Degeneração Macular Seca:  é a forma 
mais comum de degeneração macular e 
ocorre quando as células sensíveis à luz na 
retina gradualmente se degeneram e 
morrem. À medida que as células morrem, a 
pessoa pode experimentar perda gradual de 
visão no centro da retina, o que pode afetar 
atividades cotidianas, como ler, costurar e 
reconhecer rostos. A degeneração macular 
seca é geralmente um processo lento e 
progressivo que pode levar anos para afetar 
a visão de uma pessoa.

Degeneração Macular Úmida:  é uma 
forma mais agressiva da doença e ocorre 
quando vasos sanguíneos anormais 
começam a crescer sob a retina causando 
extravasamento de  fluido e sangue. Isso 
pode causar cicatrizes na retina e danificar 
as células sensíveis à luz. A degeneração 
macular úmida pode levar a uma perda 
rápida e significativa da visão central.

QUANDO OCORRE A DEGENERAÇÃO 
MACULAR

Embora o principal fator determinante da 
degeneração macular relacionada à idade 
seja, como o próprio nome já diz, a idade 
(ocorrem principalmente em pacientes 
acima dos 60 anos) ela pode ser influenciada 
por vários fatores, incluindo histórico 
familiar, tabagismo, exposição à luz solar e 
dieta pobre em nutrientes importantes para 
a saúde ocular, como luteína e zeaxantina 
(alimentos como ovos, carne, folhas escuras 
frutas cítricas e vegetais alaranjados).

SINTOMAS DA DEGENERAÇÃO MACULAR

Os sintomas da degeneração macular 
podem incluir:

• Perda de visão central ou embaçamento;

• Visão distorcida;

• Manchas vazias ou escuras no campo de 
visão central;

• Dificuldade em ler ou realizar atividades 
que exigem visão de perto. 

TRATAMENTO

Embora a degeneração macular seja uma 
condição crônica e progressiva, existem 
várias opções de tratamento disponíveis 
para ajudar a preservar a visão e a qualidade 
de vida. Para a degeneração macular seca, o 
tratamento pode incluir suplementos 
nutricionais, terapia de luz, terapia 
ocupacional e outras intervenções que 
ajudam a maximizar a visão restante e a 
melhorar a qualidade de vida. Para a 
degeneração macular úmida, existem 
medicamentos que podem ser injetados no 
olho para inibir o crescimento de vasos 
sanguíneos anormais e preservar a visão. O 
tratamento da DMRI é foco constante de 
estudos e clinical trials, recentemente, o 
FDA aprovou o primeiro tratamento para 
atrofia geográfica (fase avançada da DMRI 
seca). A aprovação do pegcetacoplan 
(molécula injetável para tratamento da 
atrofia geográfica) foi um dos eventos mais 
importantes na oftalmologia da retina nos 
últimos anos.

PREVENIR É A MELHOR SOLUÇÃO

É importante manter suas consultas 
oftalmológicas em dia, uma vez que fases 
iniciais da DMRI podem não apresentam 
sintomas tão claros e o diagnóstico precoce 
é essencial para manter a melhor visão 
possível.

Mais informações, entre em 
contato e marque sua avaliação.

Oftalmologista
CRM PR: 34 804

 RQE 25.984
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Falta de líderes: a causa 
dos nossos problemas

Henrique Medeiros

Em um cenário dominado pela desigualdade, 
individualidade, conflitos generalizados ao redor 
do mundo, pobreza e outras mazelas, apresen-
to-lhes agora o que, na minha visão, trouxe-nos 
até esse modelo falido de organização mundial. 
E não tenho dúvidas: o principal fator de de-
gradação da humanidade está intimamente re-
lacionado com a maneira com a qual governos, 
empresas e a sociedade vêm atuando quando, 
soberbamente, optaram por transformar os se-
res humanos em mero meio de produção e não 
um fim em si mesmo.

O dinheiro virou um bem, produto, algo a ser 
produzido independente de gerar benefícios para 
a sociedade. Vou até um pouquinho mais longe. 
Independente de gerarmos dinheiro pelo dinhei-
ro, o próprio acréscimo do PIB também já não re-
flete, há tempos, aumento na qualidade de vida. O 
que nos sugere buscar urgentemente novos me-
canismos mais eficazes para medir o desenvolvi-
mento humano.

Mas, de volta ao nosso tema central, pergun-
te-lhes: por que, se dinheiro não tem vontade pró-
pria, chegamos a essa situação, fora de qualquer 
propósito, surreal, de degradação humana e am-
biental? A resposta é simples. Em decorrência do 
maior problema que temos atravessado nas últi-
mas décadas: a falta de líderes. Pela falência no 
processo de preparação de novas lideranças, ca-
pazes de juntar pessoas em torno de objetivos co-
muns, de colocar os seres humanos em primei-
ro lugar.

Líderes que valorizem o ser humano, não o 
poder, e tenham a destreza de propor e negociar 
novas formas viáveis de existência humana, ca-
talisando os diferentes anseios das pessoas e en-
dereçando-os com suas devidas especificidades. 
E que, ao respeitarem a diversidade humana, te-
nham a capacidade de extrair o melhor de cada 
um.

Um verdadeiro governante, um verdadeiro 
líder acorda, todos os dias, perguntando-se: es-
tou fazendo tudo o que eu posso para melhorar 
a vida das pessoas? Minhas ações estão preser-
vando o planeta? Estou tornando a população de-
pendente de esmolas ou agindo para torná-la au-
tossustentável? O que eu preciso aprimorar, em 
mim, para que possa melhorar a vida do meu se-
melhante?

No mínimo, necessitamos de lideranças que 
mantenham a integridade, o discurso e a prática 
coerentes, capazes de ouvir, de serem humildes, 
de reconhecerem seus próprios erros e corrigi-
rem os caminhos, quando necessário.

A verdade, nesse caso, é uma só: se deixar-
mos tudo como está, se seguirmos com esse mo-
delo existencial, centrado no dinheiro, precisare-
mos dedicar um esforço infinitamente maior, do 
que hoje precisamos, para formar líderes que aju-
dem a transicionar o atual modelo de sobrevivên-
cia para um modelo digno de existência. Líderes: 
sem eles, continuaremos sem esperança. Com 
eles, criaremos um novo mundo.

Especialista em gestão e psicanalista, autor do 
livro “Células Sociais Caórdicas – O Caminho 
Para Um Novo Mundo”

Estamos no Tempo da Páscoa, reali-
dade que torna mais viva a presença de 
Cristo no meio de nós. Tempo em que 
a Igreja nos convida a revigorar os ges-
tos concretos de sua presença na prática 
do amor e da solidariedade. Mas é essa 
a nossa realidade? Percebe-se uma gran-
de dificuldade nos relacionamentos hu-
manos, uma descrença na vivência da fé, 
ausência de vida comunitária, desconhe-
cimento da Palavra de Deus, um descré-
dito nas palavras e no comportamento 
do outro. O amor fraterno parece falhar 
e dar lugar ás injustiças, ao comodismo 
e ao desânimo.  Deixamo-nos influenciar 
pelo ambiente em que vivemos.  Precisa-
mos nos esforçar e superar dificuldades 
para viver bem o amor. Um amor verda-
deiro colabora para a nossa transforma-
ção, para a transformação dos que es-
tão próximos de nós e da humanidade 
inteira.

Depois da Ressurreição, o encontro 
pessoal com o Senhor e seu reconheci-
mento são feitos através dos “olhos da fé” 
e dos “sacramentos da fé”. No Evangelho 
encontramos os vários relatos sobre as 
aparições do ressuscitado aos seus Após-
tolos e discípulos. Assim também são va-
riadas as histórias de cada pessoa que 
faz a experiência com o Ressuscitado. 
Esta experiência deve ser inserida na co-
munidade eclesial, enriquecendo-a com 

os dons recebidos, pois o encontro com 
o Senhor edifica a comunidade. Sabemos 
que, ao longo da história e da existên-
cia da Igreja, o Ressuscitado continua a 
se manifestar e que muitas pessoas con-
tinuam fazendo a experiência desse en-
contro. Todos os dias as pessoas reali-
zam o encontro com ele na celebração da 
Eucaristia.

Perdida a esperança da libertação de 
Israel, esperança que os tinham entusias-
mados durante o tempo que conviveram 
com Jesus, os Apóstolos, após a morte de 
Jesus, se colocaram às portas fechadas, 
cheios de medo dos judeus, inseguros e 
infelizes, esvaziados de esperança. Mas 
o Ressuscitado aparece, conforme pro-
metido. Primeiro apareceu a Maria Ma-
dalena, depois aos Apóstolos reunidos às 
portas fechadas. Estando Tomé ausente 
neste dia, o Ressuscitado reaparece no-
vamente ao grupo, oito dias depois e, es-
tando Tomé presente neste dia, o Ressus-
citado conversa com ele. A experiência 
de Tomé nos ajuda. É preciso estar inse-
ridos na comunidade. 

Ele aparece à Maria. Esse encontro 
acontece porque Maria busca a proximi-
dade com seu corpo, no Túmulo. O cor-
po de Jesus não está mais presente, mas 
ele próprio lhe revela a sua presença e 
lhe pede para ir anunciar aos discípulos. 
No mesmo dia aparece aos discípulos 

que se encontravam às portas fechadas. 
Jesus Ressuscitado aparece e apresenta 
as chagas em suas mãos e em seus pés. 
Suas chagas revelam o seu amor sem li-
mites para toda a humanidade e a certe-
za de sua presença viva no meio de nós. 
Ele aparece e oferta a paz. Paz libertado-
ra que leva os discípulos a proclamá-la a 
todas as nações e a convocá-la para a re-
alização da vontade do Pai.  Com a sua 
Ressurreição somos todos recriados em 
Cristo Jesus.

Hoje, o Ressuscitado continua apare-
cendo?  A fé cristã reconhece a presença 
viva de Jesus no meio de nós através dos 
sinais do amor que se manifesta nas di-
versas comunidades, nos encontros soli-
dários, nas partilhas e no resgate da dig-
nidade do outro. Temos a ressurreição 
como o dom maior que Deus promete a 
todos os que vivem segundo o Espírito. 
Vamos estar atentos para perceber se a 
experiência que fazemos com o Senhor 
Ressuscitado opera em nós a graça de 
um olhar novo sobre nós mesmos e so-
bre o mundo. 

Vigário Paroquial na Paróquia São 
Roque – Coronel Vivida

Os canteiros centrais da avenida XV de Novembro, em Chopinzinho 
estão sendo revitalizados 

FACEBOOk MUNiCíPiO dE CHOPiNziNHO



Aproveite a fase atual para por em 
dia suas obrigações e faça as com-
pras que precisar. Quanto à saúde, e 
necessário estar prevenido, pois tan-
to terá a possibilidade de curar- se 
de um mal passageiro ou sofrer um 
rápido declínio da resistência física.

 Momento que propícia feliz con-
tatos com os pais, fi lhos, parentes 
e com pessoas de sua alta estima. 
Procure, também, levar a paz aos 
mais necessitados lhes transmitin-
do mais otimismo e confi ança.

Muita atividade profissional e êxi-
to nos negócios e novos empreen-
dimentos sociais e familiares, estão 
previstos para você hoje. Ótimo es-
tado mental o que lhe dará mais 
rapidez ao ter que tomar decisões 
importantes.

Dia em que terá muita disposi-
ção mental e física para trabalhar 
e para tratar de assuntos pessoais. 
Os negócios estarão bastante fa-
vorecidas bem como para o amor 
e as novas amizades. Todavia, evi-
te abusos.

Problemas envolvendo fi nanças. 
Seja cauteloso em especial, se for 
conta conjunta. Evite decisões im-
portantes. Sensualismo exagerado. 
Cuidado com o nervosismo. Você 
poderá estar passando por um pe-
ríodo de muita euforia com novos 
projetos de vida.

 Poupar as suas economias, a fi m de 
conseguir a casa própria que tanto 
sonha e deseja. Por outro lado, o 
fl uxo é dos melhores para compra 
de bens móveis e imóveis. Procure 
tomar cuidado para não deixar de 
lado suas conquistas profi ssionais, 
assim como sua família.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Dia de boa infl uência para você. 
Aproveite o bom fl uxo para tratar 
dos assuntos familiares pendentes, 
obter melhor resultado profi ssio-
nal e para tratar com pessoas do seu 
convívio familiar.

Amizades felizes, sucesso profi ssio-
nal, social e fi nanceiro é o que pre-
nuncia este dia para você. Poderá 
ter, por outro lado, algum aborre-
cimento passageiro provocado pe-
los fi lhos ou pais. O desejo de criar 
oportunidades o impulsiona a atitu-
des diretas e objetivas.

Esqueça as más intenções, o pessi-
mismo e o desânimo. Coloque no 
lugar, uma boa dose de otimismo 
e força de vontade que tudo deve-
rá melhorar para você. Evite o con-
tato com pessoas suspeitas e o des-
gaste da saúde.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Excelente disposição mental para 
tratar de assuntos importantes e 
de negócios, para entabular novas 
ideias relacionadas com publici-
dade, comunicações e lucrar com 
isso. Contudo, seja sincero.

Sua relação com as pessoas no 
ambiente de trabalho poderão 
passar por alguns momentos ne-
gativos. Você poderá estar se sen-
tindo muito acima dos colegas de 
profi ssão, o que ocasionará certo 
tipo de desentendimento.

Haverá possibilidades de eleva-
ção material através do esforço 
que têm enviado no trabalho e dos 
bons negócios realizados ou a re-
alizar. Tudo leva a crer que um ro-
mance, provocando profundas 
mudanças no seu comportamento.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR
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PROBABILIDADE DE CHUVA 80% | 2mm
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NOVELAS

Amor Perfeito
Gilda e Gaspar confabulam 

contra Érico. Justino se alegra 
com a volta de Mindim. Gilda e 
Gaspar ameaçam Érico, que pas-
sa mal e é levado para o hospital. 
Marê acompanha Érico na am-
bulância, e se surpreende quan-
do o advogado fala o nome de 
Gilda. Anselmo não gosta de ver 
a preocupação de Verônica com 
Érico. Justino é hostil com Sônia. 
Marê questiona Gilda sobre o 
mal-estar de Érico. Verônica per-
cebe o incômodo de Orlando ao 
ver Marê e Júlio conversando. 
Gilda invade o hospital e amea-
ça Érico.

Travessia
Brisa perdoa Rudá, mas diz que 

não poderá retirar a queixa contra 
o menino. Tininha conta a Brisa que 
Creusa foi sequestrada. Núbia conta a 
Adalgisa que recuperou a venda. Helô 
avisa que os policiais localizaram o pa-
radeiro de Creusa. Pilar dá as coordena-
das a Helô para a delegada salvar Creu-
sa. Leonor comenta com Cotinha que 
tem algo estranho acontecendo com 
Chiara e Júlia. Isa avisa à família que um 
menino da escola disse que viu uma 
foto íntima de Karina. Os policiais con-
seguem resgatar Creusa e prender Pilar 
e seus comparsas. Ari descobre que o 
homem chamado Maurício, para o qual 
Zezinho fez o serviço, é Moretti.

Vai na Fé
Kate pergunta sobre o pai de 

Rafa. Theo faz uma oferta para o apar-
tamento de Lumiar. Wilma não dei-
xa Lui e Fábio conversarem. Hugo se 
oferece para dar aulas de desenho na 
igreja. Ben avisa à Lumiar que fará o 
exame de DNA com Jenifer. Tatá vê o 
vídeo com os candidatos que perde-
ram a vaga para bolsa de estudos no 
Icaes. Bruna conversa com Antônio, o 
funcionário do laboratório que será in-
dicado por Ben. Tatá se entrega para o 
reitor da faculdade. Lumiar informa a 
Theo sobre o exame de DNA. Helena 
incentiva Clara a ser mais independen-
te. Sol ouve Ben falar com Jenifer sobre 
fazer o exame de DNA e se desespera.

OUTONO
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UTILIZAVEL
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Ingre-
dientes

principais 
da gemada

Arte de
fabricar
objetos 
de ferro

E, em
inglês

Tarcísio
(?), ator

brasileiro

Doença
comum
em alér-

gicos

Proteção
de livros

(pl.)

(?) de
Noé:

salvou os
animais
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indústria
(sigla)

Habitação
das oda-
liscas de
um sultão

Dosador de
remédios
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Estô-
mago da
galinha
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ângulo de
90 graus

(?) Salva-
dor, país 

da América
Central

Divisões
do tempo
astroló-

gico

Cômodo
principal 
da casa

"(?)-nosso",
oração 

151, em
romanos

500 folhas
de papel
Aprovei-

tável

Los Angeles (abrev.)
Fazer
versos 

Hábil;
capaz
Vigor
(fig.)

Fecho de
calças

Espaçosa;
vasta

Camareira
(bras.)
Deixar 
o local 

Portanto;
logo

Também
não

Estúdio 
do pintor

Veículo do
esquimó

Sufixo de
"tremor"
Avistar;
enxergar

Rente 
(o corte)

Unidade hospitalar
para doentes em

estado grave 

As mercadorias 
de baixo valor

Gratuito
Clube

gaúcho
(red. fut.)

Briga de
galos
Acidez

estomacal

Parte do 
boné (pl.)

Espan-
tado

2/el. 3/and. 5/moela — pasmo. 6/ateliê.
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Preso por 
ameaças e 
embriaguez

A Polícia Militar aten-
deu uma ocorrência de 
ameaças, segunda-feira, 
no bairro Pinheirinho, em 
Francisco Beltrão. O au-
tor fugiu com um veículo 
e no caminho dispensou a 
faca utilizada nas ameaças, 
que foi encontrada após a  
abordagem. 

O homem, de 53 anos, 
foi submetido ao teste de 
bafômetro, que confirmou 
a embriaguez ao volante, 
sendo entregue, juntamen-
te com a faca, na Delegacia 
da Polícia Civil para as provi-
dências cabíveis ao fato.

Recuperação 
de celular

Uma pessoa teve o ce-
lular furtado segunda-fei-
ra na praça Presidente Var-
gas em Pato Branco. Já por 
volta das 20h30, uma tes-
temunha informou que es-
tava com o autor do furto 
no bairro Jardim Floresta. 
A Polícia Militar foi ao local 
e abordou o suspeito, que 
alegou ter vendido o celular 
para um rapaz morador no 
bairro São João. 

Os policiais localizaram 
o receptador e sua mãe, que 
relatou que seu filho havia 
adquirido o aparelho e dei-
xado em sua posse. Os en-
volvidos e o celular foram 
encaminhados à Delegacia 
da Polícia Civil para as devi-
das providências.

Apreensão de 
agrotóxicos

Em ação da Opera-
ção Hórus, policiais do Ba-
talhão de Polícia de Fron-
teira (BPFron) localizaram, 
segunda-feira, em meio a 
uma área de mata em Gua-
íra-PR, 90kg de agrotóxicos 
contrabandeados. 

O produto apreendi-
do foi encaminhado à Dele-
gacia da Receita Federal de 
Guaíra.

Cigarros 
eletrônicos

Policiais federais, em 
ação conjunta com a Polí-
cia Militar do Paraná, loca-
lizaram um depósito clan-
destino que guardava 
mercadorias estrangeiras 
contrabandeadas do Para-
guai, em Foz do Iguaçu. 

No seu interior foram 
encontrados diversos volu-
mes com cigarros eletrôni-
cos, com valor estimado de 
R$ 150 mil em mercadorias. 
Os volumes foram encami-
nhados para a Delegacia da 
Receita Federal em Foz do 
Iguaçu.

PF fecha portos 
clandestinos no lago 
de Itaipu

Policiais federais e agentes do Centro de Operações Po-
liciais Especiais da Polícia Civil do Paraná (Cope) voltaram 
a atacar a estrutura logística das quadrilhas que atuam no 
lago de Itaipu, especializadas na internalização de mercado-
rias contrabandeadas e de entorpecentes.

Nesta semana, os policiais identificaram três pontos 
de apoio nas margens do lago, em Santa Helena, utilizados 
para o transbordo de produtos ilícitos trazidos do Paraguai. 
Os locais possuíam, além de área para atracação de embar-
cações, depósito de mercadorias e ligações para estradas vi-
cinais, utilizadas para o escoamento de todo material ilegal 
vindo do país vizinho.

Na operação, os policiais destruíram os três pontos 
de apoio, incluindo os portos clandestinos, dificultan-
do a estrutura logística de traficantes e contrabandistas.      
(Assessoria)

Um homem, de 52 anos, que era procurado 
pela Justiça, foi preso segunda-feira pelo setor de 
investigação da 5ª Subdivisão Policial (5ª SDP) de 
Pato Branco. Havia contra ele um mandado de pri-
são expedido pelo Tribunal de Justiça do Paraná.

O delegado-chefe da 5ª SDP, Helder Lauria, in-
formou que o homem preso foi condenado por le-
são corporal, injúria e embriaguez ao volante. Os 
crimes foram praticados em Pato Branco.

Helder disse que o mandado de prisão foi 
cumprido segunda-feira, por volta das 17h, no 
bairro Brasília. O preso foi entregue no Departa-
mento Penitenciário (Depen), estando à disposi-
ção da Justiça.

Clevelândia
Outro procurado pela Justiça foi preso pela 

Polícia Civil na manhã de terça-feira, em Clevelân-
dia. Ele é acusado de porte ilegal de arma de fogo.

O delegado Ronaldo Borges divulgou uma 
nota informado que havia contra o homem um 
mandado de prisão expedido pela Vara de Execu-
ção Penal da

Comarca de Clevelândia pelo crime de por-
te ilegal de arma de fogo. Após as formalidades, 
o preso foi conduzido ao Depen, em Pato Branco. 
(AB)

A Polícia Militar registrou o fur-
to de uma moto Honda na manhã de 
segunda-feira, em Francisco Beltrão. 
Posteriormente, o proprietário comu-
nicou que havia um anuncio nas redes 
sociais de venda da sua motocicleta e 

marcou um encontro com o vendedor.
Os policiais foram até o local 

do encontro, no bairro Pinheirinho, 
quando constataram que o vende-
dor da moto era o autor do furto 
identificado anteriormente por ima-

gens de câmeras de monitoramento. 
Ele foi revistado e estava com a cha-
ve da motocicleta em seu bolso e já 
havia em desfavor do suspeito um 
mandado de prisão por furto.

Segundo a Polícia Militar, a 

moto foi encontrada nos fundos do 
estabelecimento onde o autor do 
furto foi preso. Ele foi entregue, jun-
tamente com a motocicleta recupe-
rada, na Delegacia da Polícia Civil 
para as devidas providências. (AB)

AEN
A Polícia Militar do Paraná 

apreendeu cerca de 1,5 tonelada de 
drogas em Cascavel e Pato Bragado, 
no Oeste do Paraná, durante uma 
operação conjunta entre a Agência 
Regional de Inteligência do 5º Co-
mando Regional, Agência Local de 
Inteligência do 6º Batalhão de Po-
lícia Militar e Pelotão de Choque do 
6ºBPM.

Durante a ação, em Cascavel, 
os militares estaduais apreenderam 
uma camionete L-200 Triton que 
possuía alerta de furto ou roubo e 
era conduzido por um homem, de 
27 anos. No automóvel os policiais 
localizaram 929 quilos de maconha, 
divididos em 72 tabletes, prontos 
para comercialização. 

Um segundo veículo, utilizado 
como “batedor”, também foi apreen-
dido. O condutor foi preso e com ele 
foram encontrados radiocomunica-

dores.
Os dois presos confessaram às 

equipes que havia mais entorpecen-
tes escondidos na cidade de Pato 
Bragado. Os policiais militares se 
deslocaram até o endereço e encon-
traram mais 517 quilos de maco-
nha, duas caixas de munição calibre 
12, sete radiocomunicadores e um 
veículo com placas clonadas.

O depósito, monitorado por câ-
meras de vigilância, também era uti-
lizado como ponto de apoio aos mo-
toristas que faziam a “escolta” dos 
entorpecentes. A droga, os objetos 
apreendidos e os presos foram en-
caminhados à Polícia Federal.

Esta foi a segunda apreensão de 
drogas desta semana. No domingo 
(23), uma outra operação, desta vez 
do Batalhão de Polícia de Fronteira 
(BPFron), apreendeu mais de uma 
tonelada de maconha, na PR-317, 
em São José das Palmeiras, também 

na região Oeste do Estado.

PM apreende 1,5 tonelada de maconha 
e munições no Paraná

Polícia Civil prende procurado pela Justiça 
Divulgação

Parte da droga estava em uma camionete e o restante em um depósito 

Ladrão anuncia moto furtada para venda e acaba preso

O preso em Pato 
Branco foi entregue 

no Depen e está à 
disposição da Justiça

Divulgação
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Brasil disputa 
sede da Copa 
Feminina de 2027

A Fifa confirmou que recebeu quatro candidaturas, 
entre elas a do Brasil, de interessados em sediar a Copa 
do Mundo Feminina de futebol de 2027. O país terá como 
adversários a África do Sul e duas propostas de interes-
se conjunto (Bélgica, Países Baixo e Alemanha; e México 
e Estados Unidos).

“Estamos entusiasmados com as manifestações de 
interesse recebidas, até porque vêm de associações-
-membro com uma forte tradição futebolística que re-
presentam quatro confederações, confirmando assim a 
popularidade consistente do futebol feminino em todo o 
mundo”, disse Fatma Samoura,  secretária-geral da Fifa, 
em depoimento ao site da entidade.

Os países que manifestaram interesse em sediar a 
edição do Mundial feminino de 2027 representam qua-
tro associações membros da Fifa: Confederação Africa-
na de Futebol (CAF), Confederação de Futebol da Améri-
ca do Norte, Central e Caribe (Concacaf), Confederação 
Sul-Americana de Futebol (Conmebol) e União das Asso-
ciações Europeias de Futebol (Uefa). A edição do Mundial 
este ano - de 20 de julho a 20 de agosto - será na Austrá-
lia e Nova Zelândia, filiadas à Confederação de Futebol da 
Oceania (OFC). 

A Fifa enviará um Termo de Licitação às federa-
ções que pleiteiam sediar o Mundial de 2027. O do-
cumento, que estabelece os princípios fundamentais 
do processo licitatório que dever ser cumpridos pe-
las candidaturas, deve ser assinado e devolvido à Fifa 
até 19 de maio. A definição da sede da Copa de 2027 
já tem data marcada: ocorrerá após votação pública 
no Congresso da Fifa, em 17 de maio do ano que vem. 
(Agência Brasil)

Clevelândia 
anuncia revitalização 
do Estádio 

A prefeita Rafaela Losi, na companhia dos colabora-
dores do Departamento de Esportes, juntamente com os 
representantes da Associação Máster de Clevelândia, a 
engenheira Millena Binotto e o arquiteto Cesar Branco, 
fez segunda-feira (24) o anúncio oficial da revitalização 
do Estádio Municipal Max Stalschmidt, que foi utilizado 
por muitos anos pelo Tabu na disputa do Campeonato 
Paranaense.

A obra, no valor de R$ 1,7 milhão, teve seu projeto 
aprovado, e o convênio autorizado para licitação pelo go-
verno do Estado, através da Secretaria de Estado das Ci-
dades (SECID). A Administração Municipal tem por obje-
tivo primordial a construção de centros poliesportivos, 
visando a disseminação do esporte e lazer para a popula-
ção de Clevelândia. 

O novo espaço contará com regularização do nível 
do campo nas medidas oficiais, pista de atletismo, ilumi-
nação na área de caminhada, como no estádio, além de 
alambrados, calçadas, entre outras melhorias. O objetivo 
é a modernização do estádio para a disputa de competi-
ções, mas ainda não tem movimento sobre o retorno do 
Tabu ao futebol profissional. (AB com assessoria)

Para montar a equipe que 
irá entrar em campo na quin-
ta-feira (27), às 21h30, a manhã 
de terça-feira foi de trabalhos 
fechados para cobertura da im-
prensa. O técnico Renato Porta-
luppi comandou o treinamento 
tático focado no segundo jogo 
da terceira fase da Copa do Bra-
sil contra o ABC-RN, na Arena. Na 
primeira partida, o Tricolor con-
quistou um placar importante 
de 2 a 0 sobre o adversário. 

Logo após o aquecimen-
to orientado pelo preparador 
físico Reverson Pimentel, os jo-
gadores passaram para o co-
mando do técnico Renato Por-
taluppi, que complementou as 
atividades no gramado. Troca 
de passes, transição entre os se-
tores e finalizações no gol com-
plementaram o treinamento.

Em entrevista, o técni-
co Renato Portaluppi voltou a 
comentar sobre o caso do go-

leiro Adriel, que foi barrado 
do jogo contra o Cruzeiro por 
não cumprir a cartilha do clu-
be e chegar atraso em alguns 
treinos. O jogador também foi 
multado e Renato disse que 
é para os empresários cuida-
rem dos jogadores, mas fica-
rem calados, pois “o Grêmio 
tem comando”. Ele também 
afirmou que Gabriel Grando, 
segue como goleiro titular do 
Tricolor. (AB com assessoria)

Grêmio treina com foco na Copa do Brasil

Com a participação de 
oito equipes, iniciou segun-
da-feira à noite, no Ginásio 
Dolivar Lavarda, o Campeo-
nato Interbairros de Futsal 
Feminino, categoria força li-
bre. A competição é organi-
zada pela União das Asso-
ciações de Moradores em 
parceria com a Secretaria de 
Esporte e Lazer da Prefeitu-
ra de Pato Branco.

No primeiro confronto 
da noite, a equipe do bair-
ro Fraron goleou a do Novo 
Horizonte por 5 a 0. Em se-

guida, o Alvorada venceu o 
São Cristóvão, por 3 a 0, e o 
São Francisco perdeu para 
o Planalto, por 1 a 0. No úl-
timo jogo da noite, a equi-
pe do bairro São João der-
rotou a do Jardim Floresta 
por 2 a 1.

As oito equipes foram 
divididas em dois grupos de 
quatro. Vão se classificar as 
duas primeiras colocadas de 
cada grupo para a semifi-
nal. A próxima rodada ainda 
será definida pelos organi-
zadores da competição. (AB)

Resultados do Interbairros de Futsal Feminino

A equipe do bairro Fraron goleou a do Novo Horizonte por 5 a 0

Divulgação

Adenir Brocco
Ade@diariodosudoeste.com.br

A Associação de Artes 
Marciais Frajola/Ponto 1, de 
Pato Branco, disputou de 21 
a 23 deste mês, em Maringá, 
o 18º Campeonato Parana-
ense de Kickboxing, com 10 
atletas, que conquistaram 11 
medalhas e se classificaram 
para o Campeonato Brasilei-

ro, que será no mês de junho, 
em Curitiba. A competição 
envolveu cerca de 350 atle-
tas de 25 cidades.

Alessandro Furtoso 
(Frajola) informou que os 
atletas representaram bem 
Pato Branco no Paranaen-
se, pois conquistaram seis 
medalhas de ouro, duas de 
prata e três de bronze. “To-
dos os atletas se classifica-

ram para o Brasileiro, que 
tem previsão de ser um dos 
maiores da história do ki-
ckboxing. As competições 
estão em nível de concor-
rência altíssima para a con-
quista do pódio”, destacou.

Frajola, que foi um dos 
seis atletas de Pato Branco 
que conquistaram a meda-
lha de ouro no Estadual, dis-
putou, em 2019, o Mundial 

na Bósnia, onde ficou entre 
os dez melhores do mundo 
na sua categoria. Ele deverá 
disputar novamente o Mun-
dial deste ano, que será em 
Portugal.  “ Estou treinando 
e focado e sei que terei bons 
resultados neste ano. Agra-
deço a todos que ajudam o 
esporte, em especial a Se-
cretária de Esportes de Pato 
Branco”, completou.

Atletas da Associação Frajola 
conquistam 11 medalhas no 
Paranaense de Kickboxing

Divulgação

Os atletas de Pato Branco garantiram vaga no Campeonato Brasileiro
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Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % out nov dez jan fev mar ano 12m 

INPC (IBGE) 0,47 0,38 0,69 0,46 0,77 0,64 1,88 4,36

IPCA (IBGE) 0,59 0,41 0,62 0,53 0,84 0,71 2,09 4,65

IPCA-15 (IBGE) 0,15 0,53 0,52 0,55 0,76 0,69 2,01 5,36

IPC (FIPE) 0,45 0,47 0,54 0,63 0,43 0,39 1,45 5,75

IGP-M (FGV) -0,97 -0,56 0,45 0,21 -0,06 0,05 0,20 0,17

IGP-DI (FGV) -0,62 -0,18 0,31 0,06 0,04 -0,34 -0,16 -1,25

IPA-DI (FGV) -1,04 -0,43 0,32 -0,19 -0,04 -0,71 -0,94 -3,51

IPC-DI (FGV) 0,69 0,57 0,35 0,80 0,34 0,74 1,89 4,04

INCC-DI (FGV) 0,12 0,36 0,09 0,46 0,05 0,30 0,81 8,04

fev mar abr
TJLP (%) 7,37 7,37 7,28
Sal. mínimo 1.302,00 1.302,00 1.302,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

1/3 a 1/4 0,7404 0,7404 0,2392
2/3 a 2/4 0,7129 0,7129 0,2118
3/3 a 3/4 0,6752 0,6752 0,1743
4/3 a 4/4 0,6751 0,6751 0,1742
5/3 a 5/4 0,7125 0,7125 0,2114
6/3 a 6/4 0,7400 0,7400 0,2388
7/3 a 7/4 0,7393 0,7393 0,2381
8/3 a 8/4 0,7097 0,7097 0,2087
9/3 a 9/4 0,6729 0,6729 0,1720
10/3 a 10/4 0,6481 0,6481 0,1474
11/3 a 11/4 0,6452 0,6452 0,1445
12/3 a 12/4 0,6727 0,6727 0,1718
13/3 a 13/4 0,7099 0,7099 0,2089
14/3 a 14/4 0,7074 0,7074 0,2064
15/3 a 15/4 0,7098 0,7098 0,2088
16/3 a 16/4 0,6724 0,6724 0,1715
17/3 a 17/4 0,6452 0,6452 0,1445
18/3 a 18/4 0,6445 0,6445 0,1438
19/3 a 19/4 0,6719 0,6719 0,1710
20/3 a 20/4 0,7092 0,7092 0,2082
21/3 a 21/4 0,7099 0,7099 0,2089
22/3 a 22/4 0,6721 0,6721 0,1712
23/3 a 23/4 0,6461 0,6461 0,1454
24/3 a 24/4 0,6081 0,6081 0,1076
25/3 a 25/4 0,6083 0,6083 0,1078
26/3 a 26/4 0,6458 0,6458 0,1451
27/3 a 27/4 0,6733 0,6733 0,1724
28/3 a 28/4 0,6742 0,6742 0,1733
1/4 a 1/5 0,5825 0,5825 0,0821
2/4 a 2/5 0,5825 0,5825 0,0821
3/4 a 3/5 0,6099 0,6099 0,1094

TR MÊS % ano 12 m

Março/23 0,2392 0,53 2,01
Abril/23 0,0821 0,61 2,04

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 FEV MAR %m %ano %12m

Paraná 2.223,81 2.226,95 0,14 0,35 9,66
Norte 2.167,12 2.164,99 -0,10 -0,70 7,01
Noroeste 2.227,25 2.235,14 0,35 0,69 10,60
Oeste 2.261,51 2.265,04 0,16 0,44 9,21

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 140,50 -1,7% -9,4%
Ponta Grossa 134,00 -3,6% -10,7%
Maringá 131,00 -5,8% -10,9%
Cascavel 131,00 -5,8% -10,9%
Sudoeste 133,00 -5,0% -10,7%
Guarapuava 133,00 -5,7% -10,7%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 69,00 -10,4% -21,6%
Sudoeste 62,00 -6,1% -19,5%
Cascavel 60,00 -6,3% -21,1%
Maringá 59,00 -7,8% -22,4%
Ponta Grossa 62,00 -6,1% -19,5%
Guarapuava 62,00 -6,1% -19,5%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 99,00 0,0% -4,8%
Ponta Grossa 94,00 0,0% -5,1%
Maringá 92,00 0,0% -5,2%
Cascavel 94,00 0,0% -5,1%

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 1.445,25 -20,00 -4,9% 1,2%
jul/23 1.417,50 -18,50 -4,9% 0,8%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 646,50 -4,75 -4,6% 0,5%
jul/23 607,75 0,25 -5,7% -2,4%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

mai/23 434,80 -4,70 -5,7% -2,3%
jul/23 435,00 -2,40 -5,1% -1,5%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

mai/23 638,75 -4,75 -8,5% -7,2%
jul/23 653,00 -4,00 -8,0% -6,7%

Ações % R$

Petrobras PN -0,37% 27,10 
Vale ON -2,72% 70,00 
ItauUnibanco PN +1,34% 25,71 
Bradesco PN +2,46% 13,73 
Magazine Luiza ON -3,24% 3,28 
MRV ON -8,02% 6,08 
Soma ON -5,70% 7,61 
Braskem PNA +4,70% 19,38

INDICE BOVESPA 

Baixa: 0,70% 103.220 pontos

Volume negociado: R$ 20,60 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A oitava cota do Imposto de Renda 2022
(base 2021) vence em 30/12, com a incidência de juros Selic
de 7,33%.

MÊS TAXA SELIC
Set/22 1,07%
Out/22 1,02%

MÊS TAXA SELIC
Nov/22 1,02%
*Dez/22 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 25/04/23

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 25/04/23

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 25/04/23

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA FEVEREIRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice fev mar abr
INPC (IBGE) 1,0571 1,0547 1,0436
IPCA (IBGE) 1,0577 1,0570 1,0465
IGP-M (FGV) 1,0379 1,0186 1,0017
IGP-DI (FGV) 1,0301 1,0153 0,9875
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Março/23 0,7404 2,05 8,30
Abril/23 0,5825 2,64 8,33

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Março/23 0,7404 2,05 8,30
Abril/23 0,5825 2,64 8,33

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 125,56 -1,4% -4,4% -9,4% 127,00 126,50 

MILHO saca 60 kg 55,97 -3,1% -6,7% -20,2% 59,50 57,50 

TRIGO saca 60 kg 74,30 -2,6% -4,5% -11,6% 74,00 74,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 355,71 0,0% -9,9% -11,6% - 340,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 257,75 -0,8% -4,1% -4,2% - 260,00 

BOI GORDO arroba, em pé 274,24 -1,2% -1,4% -0,9% 290,00 280,00 

SUÍNO kg, vivo 6,28 -0,5% -0,3% -8,1% 5,80 5,30 

ERVA MATE arroba 24,45 1,1% 7,9% 8,5% - 20,00 

PREÇO AO PRODUTOR 25/04/23

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 25/04 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.411,46 1,45% -1,60%
Boi gordo (2) 281,60 -0,46% -4,85%
Café (3) 1.076,43 -3,18% 3,01%
Algodão (4) 414,61 -0,53% -10,97%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 25/04/23

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 25/04/23
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 192,45 -4,30 -6,2% 7,4%
jul/23 188,40 -5,05 -7,2% 5,7%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

106.015 106.163 103.912 104.366 103.946 103.220

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

17/04 18/04 19/04 20/04 24/04 25/04

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - var. dia

25/04 R$ 323,80 /grama +0,31%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 0,48% Var. abril: -0,08%

Compra R$ 5,064
Venda R$ 5,065

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Alta: 0,04% Var. abril: -0,38%

Compra R$ 5,0607
Venda R$ 5,0613

DÓLAR PARALELO
Alta: 0,38% Var. abril: 0,00%

Compra R$ 4,96
Venda R$ 5,35

DÓLAR TURISMO
Alta: 0,38% Var. abril: 0,00%

Compra R$ 4,96
Venda R$ 5,33

EURO
Baixa: 0,50% Var. abril: +0,49%

Compra R$ 5,5496
Venda R$ 5,5512

EURO TURISMO
Baixa: 0,34% Var. abril: +1,03%

Compra R$ 5,33
Venda R$ 5,88  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0378
Libra esterlina R$ 6,27
Peso argentino R$ 0,023

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 133,99
Libra esterlina 0,81
Euro 0,91

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 77,00 -1,98 -8,9% 0,6%
jul/23 78,62 -2,07 -7,3% 1,9%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 33.530,83 -1,02
Londres 7.891,13 -0,27
Frankfurt 15.872,13 +0,05
Tóquio 28.620,07 +0,09

Segurados Especiais
Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas receitas
brutas das produções rurais

Assalariado
Até um salário mínimo (R$ 1.302,00) 7,5%

De R$ 1.302,01 a R$ 2.571,29 9%

De R$ 2.571,30 a R$ 3.856,94 12%

De R$ 3.856,95 a R$ 7.507,49 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor
da taxa para cada intervalo de salário, e depois somar os
va lores obtidos. 

Autônomo e Facultativo 
Valor mínimo R$ 1.302,00 20% R$ 260,40
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físicas e o
FACULTATIVO podem contribuir com 11% sobre o salário mín-
imo. Donas de casa de baixa renda podem recolher sobre 5%
do salário mínimo. PRAZO DE PAGAMENTO: 15/03/23

Grupo 1 R$ 1.731,02 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.798,60 
Serviços administrati vos,
do  mésticos e ge  rais, ven -
dedores e traba lhadores de
reparação.

Grupo 3 R$ 1.859,19 
Trab. produção de bens e
ser viços industriais
Grupo 4 R$ 1.999,02 
Técnicos nível médio.
* Validade: 01/01/23 a
31/12/23

SAL. MÍNIMO PARANÁ

Empregados Domésticos
Seguem tabela e regras dos Assalariados (ao lado, com o
empregador pagando 20%, mas desconta a contribuição que
seria do empregado, calculada conforme a faixa salarial.

MEI - Microempreendedor Individual 
Valor mínimo R$ 1.302,00 5% R$ 65,10
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

46 - 3220 - 2066

ECONOMIA
26 de abril de 2023   diariodosudoeste.com.br

B4

AEN
O Conselho Nacional de Políti-

ca Fazendária (Confaz), atendendo 
ao pedido da Secretaria de Estado 
da Fazenda do Paraná e de vários 
outros estados, prorrogou o prazo 
para agricultores e pequenos pe-
cuaristas aderirem à versão ele-
trônica da Nota Fiscal do Produtor 
Rural (NFP-e) para 1° de maio de 
2024. A medida foi publicada no 
Diário Oficial da União.

Até então, a obrigação de uso 

exclusivo da versão eletrônica es-
tava prevista para entrar em vigor 
em julho deste ano. Com o novo 
prazo, os produtores paranaenses 
terão mais tempo de adaptação 
aos sistemas para emissão de no-
tas eletrônicas. Atualmente, ape-
nas 1,4 mil dos mais de 500 mil 
produtores primários ativos no 
Paraná estão habilitados ao uso da 
NFP-e.  

A Receita Estadual do Para-
ná publicará em breve a Norma de 

Procedimento Fiscal com a nova 
data já determinada pelo Confaz.

Nota fiscal fácil 
Em uso desde 2022 no Pa-

raná, o aplicativo Nota Fiscal Fá-
cil permite aos produtores reali-
zarem a emissão simplificada da 
nota fiscal eletrônica, mesmo em 
regiões que não possuam sinal de 
internet. A maioria dos campos do 
aplicativo é preenchida automati-
camente, graças ao cadastramen-

to prévio de vários dados pela Re-
ceita Estadual.

Além disso, o aplicativo tam-
bém possibilita a emissão de Do-
cumentos Fiscais para quem 
trabalha como Transportador Au-
tônomo de Cargas (TAC) e para 
produtores nas operações de sa-
ídas internas.  

Disponível para dispositivos 
móveis, o aplicativo pode ser en-
contrado nas lojas da Google e da 
Apple. Para usar, é preciso aces-

sar a loja de aplicativos do celular 
e digitar “NFF APP”. Será necessá-
rio criar uma conta no “Login Ci-
dadão” na plataforma “e-gov”, in-
formando os dados. Esse cadastro 
é feito apenas uma vez e é similar 
ao realizado para acesso à cartei-
ra de habilitação digital (se já ti-
ver, use a mesma senha). 

Após o cadastramento, é pos-
sível emitir os Documentos Fis-
cais direto no APP Nota Fiscal   
Fácil. 

A União arrecadou R$ 171,05 
bilhões em impostos em março de 
2023, de acordo com dados divul-
gados nesta terça-feira (25) pela 
Receita Federal. Na comparação 
com o mesmo mês do ano passa-
do, houve redução real de 0,42%, 
ou seja, descontada a inflação, em 
valores corrigidos pelo Índice Na-
cional de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA).

No acumulado do ano, a arre-

cadação alcançou R$ 581,79 bi-
lhões, representando acréscimo 
acima da inflação de 0,72%. O va-
lor é o maior da série para o trimes-
tre desde 1995. Os dados sobre a 
arrecadação de março estão dispo-
níveis no site da Receita Federal.

Quanto às receitas adminis-
tradas pela Receita Federal, o va-
lor arrecadado em março ficou 
em R$ 165,91 bilhões, represen-
tando decréscimo real de 0,07%, 

enquanto no período acumulado 
de janeiro e março, a arrecadação 
alcançou R$ 553,88 bilhões, alta 
real de 1,21%.

A queda pode ser explica-
da, principalmente, pela redu-
ção de recolhimentos do Imposto 
de Renda Pessoa Jurídica (IRPJ) 
e da Contribuição Social Sobre o 
Lucro Líquido (CSLL), que incide 
sobre o lucro das empresas. Se-
gundo a Receita, ambos são im-

portantes indicadores da ativi-
dade econômica, sobretudo, do 
setor produtivo.

As desonerações concedidas 
no Imposto sobre Produtos Indus-
trializados (IPI) e Programa de In-
tegração Social/Contribuição 
para Financiamento da Segurida-
de Social (PIS/Cofins) também in-
fluenciaram no resultado.

A arrecadação do IRPJ e da 
CSLL somou R$ 33,64 bilhões 

em março, com redução real de 
5,87% sobre o mesmo mês de 
2022. O resultado é explicado 
pelo decréscimo real de 23,79% 
na arrecadação da estimativa 
mensal de empresas. Na apura-
ção por estimativa mensal, o lu-
cro real é apurado anualmente, 
sendo que a empresa está obriga-
da a recolher mensalmente o im-
posto, calculado sobre uma base 
estimada. (Agência Brasil) 

Confaz prorroga para 2024 adesão obrigatória da Nota Fiscal 
Eletrônica do Produtor Rural

Arrecadação federal atinge R$ 171,05 bilhões em março
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